



ENTREPRISES

La formation, le chantier titanesque de la rénovation énergétique

L'école de la rénovation énergétique La Solive vient d'annoncer la levée de 4 millions d'euros, et ce, malgré une coupe dans le budget de Ma Prime Rénov'.

Les chiffres donnent le tournis tant ils révèlent l'ampleur de la tâche : 170 à 250.000 emplois supplémentaires devront être créés d'ici à 2030 dans la rénovation énergétique des bâtiments, selon une étude de France Stratégique publiée en septembre 2023. Et même 635.000 postes seraient à pourvoir à la même échéance au regard des départs à la retraite. L'organisme rattaché à Matignon plaide donc pour l'appel aux chômeurs, à la main d'œuvre immigrée aux mobilités professionnelles et aux reconversions.

Lire aussi Economies d'énergie : les objectifs de l'Etat sont « hors d'atteinte », pointe un nouveau rapport (lien : <https://www.latribune.fr/climat/energie-environnement/economies-d-energie-les-objectifs-de-l-etat-sont-hors-d-atteinte-pointe-un-nouveau-rapport-1007192.html>)

Un tiers des émissions de CO2

C'est le créneau justement pris par l'école de la rénovation énergétique La Solive qui vient d'annoncer une levée de fonds de 4 millions d'euros. Autour de la table, des *business angels* qui investissent à titre personnel comme le patron de Deep-

ki, numéro 1 mondial de la décarbonation des bâtiments.

« *« L'immobilier représente plus d'un tiers de nos émissions de CO2 et 80% des bâtiments de 2050 sont déjà là, sauf que le secteur doit respecter les accords de Paris pour atteindre la neutralité carbone. Les technologies existent, mais il y a une pénurie de main-d'œuvre non-délocalisable, compétente et disponible »*, appuie Vincent Bryant. »

Lire aussi Efficacité énergétique de l'immobilier: le rêve américain de la jeune pousse Deepki (lien : <https://www.latribune.fr/entreprises-finance/industrie/biens-d-equipement-btp-immobilier/efficacite-energetique-de-l-immobilier-le-reve-americain-de-la-jeune-pousse-deepki-897950.html>)

Depuis 2021, La Solive affirme ainsi avoir déjà formé près de 1.000 personnes entre Paris, Lyon et Nantes, et compte ouvrir huit à dix nouveaux campus d'ici à 2026, en priorité à Toulouse, Marseille, Lille et Montpellier. Elle délivre aujourd'hui deux diplômes reconnus par l'Etat : chef de projet en rénovation énergétique et installateur de pompes à chaleur. Demain, elle vise celui d'installateur de systèmes photo-

voltaïques. Dans l'intervalle, elle va lancer une nouvelle formation de conducteur de travaux de réhabilitation.

« *« 91% trouvent un emploi dans les six mois suivant la fin de la formation. Du fait de l'effondrement du neuf, la rénovation est le secteur le plus en croissance dans le bâtiment, malgré un ralentissement en début d'année »*, déclare Ariane Komorn, co-fondatrice et dirigeante de l'école. »

Coupe dans le budget

Et pour cause : après avoir défendu la rénovation globale, le gouvernement a, de nouveau, autorisé la rénovation par gestes, avant de couper dans le budget de Ma Prime Rénov', l'aide versée aux particuliers par l'Agence nationale de l'habitat (ANAH).

« *« Après tous ces stop-and-go, il faut mettre l'accent sur le multi-gestes et le métier de coordinateur pour aller vers la rénovation d'ampleur »*, exhorte Audrey Zermati, directrice stratégique d'Effy, leader de la rénovation énergétique en ligne. »

Lire aussi Coup de rabot dans Ma Prime Rénov' : le budget rectificatif se fait (encore) at-

tendre (lien : <https://www.latribune.fr/entreprises-finance/industrie/biens-d-equipement-btp-immobilier/coup-de-rabot-dans-ma-prime-renov-le-budget-rectificatif-se-fait-en-core-attendre-994356.html>)

La Confédération de l'artisanat et des PME du bâtiment, qui représente 95% de la filière avec près de 450.000 emplois, va, elle, lancer, la semaine prochaine au salon spécialisé Bati-mat, une marque baptisée « Artisans du bâtiment by Capéb ».

« *« Nous ne nions pas qu'il y ait des montées en compétences, mais pour cela, nous avons mis le paquet sur l'apprentissage avec 100.000 jeunes chaque année qui préparent la relève », affirme Jean-Christophe Repon, le président de la Capéb. »*

Lire aussiImmobilier : les propositions des artisans pour accélérer la rénovation des bâtiments (lien : <https://www.latribune.fr/entreprises-finance/industrie/biens-d-equipement-btp-immobilier/immobilier-les-propositions-des-artisans-pour-accelerer-la-renovation-des-batiments-965163.html>)

Formation continue

Pour le PDG d'Hellio, Pierre Maillard, il faut « *expliquer aux nouveaux apprenants les vertus de la rénovation énergétique, son incidence sur la qualité d'un bâtiment, l'impact sur l'environnement à moyens termes* », mais « *aussi dépasser les effets de mode qui peuvent favoriser tels matériaux ou telle technique* ».

Cela vaut aussi pour les ingénieurs spécialisés qui vont devoir se mettre à la formation

continue. « *Nous allons devoir former en interne des généralistes. Autant ce sera simple pour l'efficacité énergétique ; pour autant, la gestion des fluides, c'est un peu plus complexe* », relève Hadrien Flon, patron de la start-up Carb0n.

D'autant que le métier fait toujours rêver aux dires de la Société des artisans de la transition énergétique et participations (SATEP). « *Beaucoup de repreneurs de PME sont issus des grands groupes. Les métiers résonnent avec ceux des cols blancs - commerciaux et chargés d'affaire - et ceux des cols bleus - artisans* », estime son co-fondateur Louis-Clair François-Poncet. ■



par César Armand

